

# USINE SANS FIN



---

*bulletin de l'association pour la valorisation de l'usine de Cusset  
et de son système productif - n°15 AVRIL 2002*

---



**BARRAGE DE MEYZIEU** (image du site Internet de l'association)

REUNION MENSUELLE  
CONVENTION AVEC EDF  
ECHANGE AVEC MONTREAL  
JOURNEES DU PATRIMOINE  
ET DE NOMBREUSES AUTRES PROJETS ...  
Jeudi 25 AVRIL 2002  
A 18H SALLE DES MAQUETTES

## **REUNION DU 28 MARS**

Jeudi 28 mars a eu lieu la réunion mensuelle de l'association. douze personnes étaient présentes dont Yves BELMONT de la DRAC venu nous parler des processus de protection du patrimoine.

Les dernières avancées de l'association :

- le 18 avril sera célébrée la signature officielle de la convention de dépôt des archives de Cusset passée entre EDF et le Conseil Général du Rhône. L'usine sans Fin va y présenter les photographies de l'agence Lieux Dits réalisée pour le livre Villes, patrimoines, mémoires et une place sur les panneaux d'exposition sera consacrée à l'association.
- l'esquisse du bulletin spécial présentant l'Usine sans Fin, Lieux Dits et les photos qui sera mis à disposition lors de l'événement cité plus haut a été montré aux adhérents.
- le 24 avril, une nouvelle rencontre aura lieu avec EDF. Un partenariat est envisagé et celui-ci nécessite la signature d'une convention pour formaliser les choses. Les termes en seront proposés par Stéphane AUTRAN.
- EDF souhaiterait la mise en lumière pour le 8 décembre. Charles ROCHE est le principal interlocuteur USF pour cet événement.
- le 27 avril, les Robins des villes accompagneront Alice à Décines
- que proposer pour les journées de l'environnement et du patrimoine ?

Puis débat sur la question du classement aux monuments historiques, un des trois objectifs fondateurs de l'association : voici les éléments de réflexion apportés par notre invité, M. BELMONT.

### **AVIS D'UN SPECIALISTE**

Le 28 mars, nous avons eu l'intervention de Yves BELMONT qui a désiré présenter les choses comme un jeu en raison des nombreuses règles qui régissent les processus de protection.

Il a tout d'abord précisé que la notion de **monument historique** ne renvoie pas qu'aux châteaux ou aux grands édifices historiques, mais aussi à l'industrie. dans le cas de l'usine de Cusset, on se retrouve en face à face avec les partenaires d'EDF.

Ensuite, il nous a annoncé que s'intéresser à un **site** (berges, canal, plan d'eau) est difficile à délimiter. Les meneurs de jeu sont les communes ou les intercommunalités.

La stratégie est de tenir compte du jeu des autres. La meilleure stratégie apparaît être celle de s'adresser à EDF qui a plus d'attachement au site que les élus qui sont sous la mouvance des événements politiques. Il est possible de proposer à EDF d'inscrire la façade et la toiture. Cependant, pour un classement en ZPPAUP, l'accord des élus est indispensable.

En matière de protection, on considère le **bâtiment** comme une boîte : la façade, la toiture. A l'intérieur, tout est considéré comme du meuble mais ce terme est parfois inapproprié. Mais certains comme les associations veulent préserver la mémoire, le plus, c'est à dire **l'intérieur**. il faut arriver à concilier tout le monde.

L'inscription est présentée par la Direction Régionale des Affaires Culturelles. Quelle valeur attribuer à l'usine. La valeur d'art n'est pas très valable. Par contre, le fait qu'elle soit encore en activité peut être un argument de même que le fait que cette usine soit la seule du Rhône à appartenir à EDF et non à la CNR.

### **EXPERTISE INTERNATIONALE**

**Du 12 au 17 mai, l'Association Internationale des villes nouvelles, chargée d'une mission d'étude du pôle de loisirs urbain de Cusset auditionnera les acteurs du projet. Le président d'USF est sollicité.**

## ***Un "stade d'eau vive" pour la Fédération Française de Canoë Kayak.***



[http://www.ffck.org/eau\\_vive/descente/mondiaux/index.php3](http://www.ffck.org/eau_vive/descente/mondiaux/index.php3)

La ville de Vaulx-en-Velin, dans le cadre du projet de développement du pôle de loisirs mené avec Villeurbanne et le Grand Lyon souhaite soutenir la Fédération Française de Canoë Kayak dans sa volonté d'élaboration d'un stade d'eaux vives à proximité de l'usine barrage de Cusset. C'est un projet région piloté par la COURLY qui a vu le jour à la fin des années 80, qui a connu une avancée jusqu'en 1993, date à laquelle la fin de la concession de l'usine à EDF a interrompu les démarches. Le renouvellement de la concession a permis au comité régional de canoë de faire réentendre sa voix.

Ce pôle pourrait permettre l'accès à ce sport à une large partie de la population, débutants ou de haut niveau, scolaires ou particuliers grâce à un système d'obstacles mobiles permettant de modifier le parcours.

Des contacts, notamment avec EDF, le FNDS (Fonds National pour le Développement Sportif) qui a le soutien du Ministère de la Jeunesse et des Sports ont déjà été pris par le conseil municipal qui demande à son maire de subventionner le comité régional de canoë kayak (environ 1 500 euros) pour qu'il mène ses études techniques et financières et que la ville soutienne ce projet qui pourra être un élément sportif à l'échelle d'une agglomération d'une valeur d'environ 6 millions d'euros.

Merci à M. LECLAY du club de canoë et membre de l'association pour tous les renseignements fournis.

A noter : des sorties kayak sont prévues : la descente de l'Ardèche et les calanques de Cassis en juin, alors les amateurs, à vos pagaies!

### ***Des collégiens à l'usine!***

Madame Nora IBBARI - FENEROL, professeur d'histoire géographie du collège Jacques DUCLOS travaille sur l'histoire du quartier de la Côte avec ses élèves d'une classe de 6<sup>ème</sup>.

Observation et analyse du milieu. travail sur l'urbanisme et la citoyenneté. les collégiens abordent le thème de l'eau avant de revenir au contexte plus concret de leur quartier. Pour les journées de l'Environnement, les élèves de Mme IBBARI – FENEROL vont participer à un nettoyage, fabriquer un herbier et échanger grâce à Internet ou rencontrer des acteurs de la vie du quartier. Ils vont également participer à la réalisation d'une maquette avec l'aide d'un architecte plasticien.

Tout ce petit monde devrait prochainement visiter l'usine de Cusset et parcourir les berges du canal à vélo, point de passage obligé lorsqu'on s'intéresse à la vie du quartier de Cusset. A suivre!

**L'association l'Usine sans Fin a présenté l'usine et le canal et propose à ses adhérents de participer à la balade à vélo prévue le samedi 1 juin au matin pour accompagner les enfants.**

Contact : collège DUCLOS 04.37.92.01.98

### **CANAL LACHINE**

Annette VIEL, muséologue, expert auprès de Parc Canada pour la valorisation patrimoniale du canal Lachine à Montréal, est venue le jeudi 11 avril découvrir le canal de Jonage et réfléchir avec nous aux possibles échanges entre ces deux sites....

Stephane AUTRAN 04.72.74.57.95

### **SITES ET CITES**

Association villeurbanaise propose une promenade culturelle et cycliste le long du Rhône de Cusset à Gerland

Contact : 04.72.13.90.02

### **ALICE AU PAYS DES VILLES**

Alice est toujours à la recherche d'un domicile. Egarée le long du chemin de fer de l'est lyonnais, elle découvre l'autre côté des quartiers. Elle se repose parfois le temps d'une journée, dépose ses paquets et invite les habitants à rêver sur la ville. Venez remplir les cartons d'Alice de souvenirs, d'objets, d'idées samedi 27 avril place Salengro de 9h à 17h : marche de découverte, repas partagé, atelier utopique et goûter

Robins des villes 04.72.77.19.94

### **DANSE, PATRIMOINE ET TIC**

Une chorégraphe et un inventeur-travaillent à un nouvel utilisation du téléphone portable au bénéfice de l'évènement et de la mémoire, une nouvelle sorte audio guide adapté à la découverte libre d'un site. Plus de panneaux d'exposition, une carte à puce téléphonique et rendez-vous sonores.

Alain de BOURNIOL 06.86.65.40.66

### **MUSEE DES BEAUX ARTS**

La Ville de LYON invite USF pour les journées du patrimoine des 21 et 22 septembre avec soixante autres associations vouées au patrimoine.

Chloe BUERA 04.72.10.56.87

### **ARCHIVES ITINERANTES ?**

5, chemin de Montauban, découvrez jusqu'au 30 avril l'exposition conçue pour mettre en valeur le fonds déposé par EDF et l'exposition mise à disposition par USF et l'agence LIEUX DITS.

Céline FERRIOL 04.72.61.10.73

### **FRESQUES**

Le chantier a commencé qui devrait transformer le mur de clôture du stade Livet côté canal. Une initiative du Conseil de Quartier de Cusset qui réfléchit à la manière de réhabiliter le parcours de découverte.

### **VIRTUEL PARC**

Une simulation a été entreprise à partir du système d'informations géographiques sur le Parc Miribel Jonage, travail qui devrait bientôt être accessible au public sous forme de bornes interactives...

Pour adhérer à l'association et recevoir notre bulletin : merci de nous

communiquer votre nom, votre adresse, éventuellement votre numéro de téléphone avec un chèque de 8 euros au nom de l'Usine Sans Fin –

La carte vous sera retournée numérotée et signée Adhésion annuelle à l'USF

**8 euros**

contact

**06 63 22 60 67**

l'usine sur le web :

[www.chez.com/marbord/sanfin.html](http://www.chez.com/marbord/sanfin.html)